
RESPUESTA A OBSERVACIONES REALIZADAS POR COMISION INTERINSTITUCIONAL DE 
SUPERVISIÓN DE CENTROS PRIVATIVOS DE LIBERTAD REGIÓN DE LA ARAUCANIA 

PRIMER SEMESTRE DE 2018 

1. CENTRO DE INTERNACIÓN PROVISORIA Y CENTRO DE REGIMEN CERRADO (CIP-CRC) DE 
CHOL CHOL: 

En cada factor hay que incorporar las observaciones que se realizan en el apartado 
'aspectos negativos a destacar". Sin perjuicio de lo anterior, si se realiza alguna 
observación en otro apartado, incluirla. 

FACTOR 1: POBLACION Y CAPACIDAD 

1.- Observación relativa a: 

"No se cuenta con un Protocolo para casos de sobrepoblación" 

Respuesta 

Es importante mencionar que el centro cuenta con espacio para 134 plazas y en la 
actualidad se encuentran 39 jóvenes. 22 en sector CIP y en 17 CRC. 

El número de ingresos de los últimos 5 años, es en promedio de 40 jóvenes y no se visualizo 
una sobrepoblación de¡ Centro. Así, en la actualidad, se cuenta con disponibilidad de 
plazas, por lo cual ha sido posible recibir adolescentes y jóvenes de otras regiones de¡ país 

FACTOR 2: PERSONAL Y DOTACION. 

1.- Observación relativa a: 

"Falta de Educadores. 

Respuesta 
Al respecto señalar que, en principio, al contrastar la dotación de¡ Centro (Nro. De 
Educadores de Trato Directo) versus el número de adolescentes ingresados en Internación 
Provisoria y en cumplimiento de sanción en Régimen Cerrado, nos permite afirmar que no 
existe falta de educadores. 

Señalar que los turnos diurnos y nocturnos se encuentran distribuidos con dos turnos 
respectivamente por jornada, a saber: 

Diurno: Turno 1 con 13 ETD y Turno 2 con 12 ETD 
Nocturno: Turno 1 y 2 con 10 ETD respectivamente 

Los turnos están distribuidos para atender en estándar de un educador por cada 8 
jóvenes en cuatro casas CIP mascjlinas, una femenina y en tres casas CRC masculinas 
más una femenina. 

Indicar además que se cuenta con un coordinador por cada jornada y turno. No 
obstante, cuando la dotación se ve mermada por licencias médicas presentadas, 
llegando a un promedio mensual de 10 funcionarios, dicha situación dificulfa la 
conformación de los turnos. 



Ante este tipo de situaciones y en particular cuando se trata de licencias médicas 
prolongadas, el Servicio genero concursos públicos a fin de garantizar los remplazos 
correspondientes y garantizar así, la adecuada atención de los jóvenes. Por tanto, no 
existiendo una mfra dotación de educadores, las mermas eventuales por licencias han 
sido abordadas de tal manera que no se afecte el estándar ni la calidad de la atención 
del trato directo. 

2.- Observación relativa a 

"Falta de capacitación a funcionarios". 

Respuesta 

Se puede señalar que durante el mes de Julio de 2018, funcionarios participan en 
capacitación de "Liderazgo". Además durante el mes de agosto del año en curso, se 
realizó capacitación para "Consejeros de VIH/SIDA" y capacitación de "Identificación de 
Peligros e Investigación de Accidentes"; todos cursos abiertos dictados por Mutual de 
Seguridad. 

Por otro lado, se suma en el mes de Agosto de 2018 asistencia de funcionarios y equipo 
directivo al curso 'Prevención y Abordaje de Situaciones Críticas en los CIP CRC". 

FACTOR 3: INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO. 

Observación relativa a: 

"Si en esta oportunidad los trabajos en el gimnasio habían terminado, y éste es ocupado 
para talleres de deportes, aunque aún persisten goteras en e! techo". 

Respuesta 
El gimnasio se encuentra en uso respondiendo a las necesidades de la rutina del centro. 
Respecto a goteras en el techo, estas se han reparado según levantamiento de 
necesidades. Señalar que quien ha ejecutado las reparaciones es la empresa contratista 
a cargo de la obra, haciendo uso de la garantía de los trabajos licitados. 

Observación relativa a: 

"Pendiente autorización sanitaria de la enfermería y no hay catre clínico". 

Respuesta 
Sobre la autorización sanitaria, durante el segundo semestre del 2018 se realizará 
evaluación de factibilidad técnica y presupuestaria para el mejoramiento de la Unidad 
de Salud, con el fin de asegurar la infraestructura necesaria y gestionar la certificación de 
éste espacio. 

Agregar que se adquirió catre clínico manual compass código! ID de licitación 2 
42192207-2239-8-1-P 14 y refrigerador marca Daewoo código licitación 52141509, 2239-10-
LP12 para mantener medicamentos que requieren refrigeración. 

Observación relativa a: 

"Mantener el aseo en todas las dependencias del Centro". 

Respuesta 
A contar del 01 de junio de 2018, comenzó a prestar servicios de aseo la empresa H y R 
Soluciones, ID N° 731-1-1-P18, esta empresa está encargada de prestar dicho servicio en 
todas las dependencias del centro. 



FACTOR 4: SEGURIDAD 

1. Observación relativa a: 

"Las cámaras de seguridad electrónica no funcionan en su totalidad". 

Respuesta 
Se encuentra en ejecución Licitación ID: 1844-3-1-Q18, Proyecto Modernización Sistema de 
Tecnovigilancia dR CRC Chol Chol, por un monto de $173.000.000 y que contempla el 
mejoramiento de CCTV, megafonía, inlerfonía, detección perimetral, cerramientos, 
sistema de emergencia, control de accesos, focos de rastreo perimetral. Con esta 
intervención, se moderniza el sistema existente pasando todas las cámaras con 
tecnologías HD y sistema infrarrojo para funcionamiento nocturno óptimo. 

2.-Observación relativa a: 

"Se recomiendan simulacros con mayor periodicidad. Se indica que el último fue realizado 
en agosto de 2017". 

Respuesta 
La Comisión de Seguridad del centro reunida con fecha 31 de julio, acuerda retomar los 
simulacros, planificando uno en el mes de agosto y acordando mantener una 
programación periódica de acciones preventivas en materia de seguridad, en particular, 
de simulacros a lo largo del año, determinando al menos uno más antes de fin de año. 

FACTOR 5: DISCIPLINA, REGLAMENTO INTERNO Y CONVIVENCIA 

1.- Observación relativa a: 

"Terminar protocolo de Actuación de medidas ante discriminación". 

Respuesta 
Durante el año se han desarrollado Talleres de Género, con sesiones ejecutadas según 
guion metodológico e instrucciones técnicas impartidas desde el nivel central. 

Asimismo, se encuentra en desarrollo un protocolo de interculturalidad, trabajado en 
conjunto con la Dirección Regional, en razón de las características de la región y la 
necesidad de trabajar en el reconocimiento de la diversidad étnica del territorio y la 
promoción de valores y prácticas no discriminatorias. 

FACTOR 6: SALUD 

1.- Observación relativa a: 

No contar con resolución sanitaria". 

Respuesta 
Este proceso de obtención de resolución sanitaria se inicia en el mes de enero de 2018 
con una serie de mejoras a la unidad de salud (climafizador, espacio de procedimientos, 
sala de espera, pintura de interior, entre otros). 

Sumado a lo anterior, el centro en conjunto con la Unidad de Infraestructura e Inversiones 
de la Dirección Nacional, evaluó la factibilidad de incluir un proyecto de los espacios de 
Unidad de Salud para adecuarlos a los requerimientos necesarios para la obtención de la 
resolución sanitaria, efectuando trabajos de mejoramiento y acondicionamiento que 
hagan posible la obtención de dicha autorización. 
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Observación relativa a: 

"Falta de Catre Clínico". 

Respuesta 
Se adquirió catre clínico manual Compass código! ID de licitación 2 42192207-2239-8-1-PI4 
ubicado actualmente en unidad de salud. 

Observación relativa a: 

"No hay evaluación de salud mental propia del Centro". 

Respuesta 
Se realizan evaluaciones de salud mental a través del PAl Fundación Tierra de Esperanza, 
las que son derivadas por la Unidad de Salud del Centro, con la finalidad de agilizar y 
detectar situaciones de riesgos que hagan recomendable propiciar una derivación a 
UHCIP. 

Observación relativa a: 

"Modo de abordar los intentos de suicidios2. 

Respuesta 
Con fecha 30 de noviembre y  1 de diciembre de 2017, 25 funcionarios del centro se 
capacitan en curso de capacitación en "Salud, Detección y Manejo de Riesgo Suicida", 
impartido por Universidad San Sebastián. 

Sin perjuicio de lo anterior se ha definido desde el equipo directivo, que un grupo de 
trabajo conformado por Interventores Clínicos del centro elaboren un protocolo de 
respuesta frente a ideación suicida, el cual será socializado con equipo de tratamiento 
PAl Newenche a fin de establecer criterios comunes y coordinaciones para dar respuesta 
tanto ante la detección del riesgo suicido como la reacción frente a eventos concretos 
de esta naturaleza. Por otro lado, el Departamento de Justicia Juvenil se encuentra en 
proceso de elaboración de un protocolo nacional para el abordaje de dicha situación. 

Observación relativa a: 

"Desconocimiento de la Enfermería del centro en relación a contenidos y forma de 
intervención realizada a adolescentes". 

Respuesta 
Con el objeto de aunar criterios y coordinar acciones, la jefatura técnica del centro ha 
definido la incorporación de la encargada de la Unidad de Salud a las reuniones de casa 
programadas mensualmente para sector CIP - CRC a fin de poder superar la observación 
efectuada por la Comisión 

FACTOR 7: EDUCACION, CAPACITACION, DEPORTE Y RECREACION 

1.- Observación relativa a: 

"Actualmente (fecha de supervisión) no se imparten capacitaciones". 

Respuesta 
Con fecha 27 de agosto de 2018, comienza la ejecución de cursos de capacitación 
laboral certificado por INACAP Temuco. Se ejecutarán, además, dos cursos 
paralelamente, correspondiente a Soldadura y Telar Mapuche; y finalizados ambos, se 
iniciará curso de capacitación de Joyería. Cada uno de estos tres cursos tiene una 
duración de 90 horas cronológicas e implicará una inversión total de $22.000.000. 
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2.- Observación relativa a: 

No existe Biblioteca. 

Respuesta 
La Escuela y ASR Fundación Creseres Araucanía, destina un espacio para que los jóvenes 
tengan acceso a libros y documentación necesaria para sus estudios. Sin perjuicio de lo 
anterior, la unidad de Infraestructura se encuentra desarrollando la consultoría para el 
proyecto de normalización de todo el centro, la que considera mejoras en la 
infraestructura de la escuela, implementando un espacio con las características indicadas 
acorde a las necesidades de los jóvenes del centro. 

FACTOR 8: ALIMENTACION 

L- Observación relativa a: 

"Se mantiene el problema de la temperatura de la comida, se recibe tibia o fría. No se 
considera el aspecto calórico al momento de elaborarla minuto". 

Respuesta 
En relación a la temperatura de las comidas cuando llegan a las casas de los jóvenes, se 
implementaron ollas de doble fondo para mantener la temperatura, además se ha 
confeccionado un protocolo de temperatura de los alimentos. 

La observación relativa a la carga calórica de las minutas ya fue subsanada, ya que se 
implementó la columna de aporte calórico en formato de planificación mensual a cargo 
de la nutricionista regional, con el objeto de controlar los niveles de calorías que 
contienen los alimentos y así promover un estilo sano de alimentación. 

FACTOR 9: TRATAMIENTO DE DROGAS 

Observación relativa a: 

"Falta de complementariedad y evaluación de la intervención que solicito SENDA y los 
protocolos que posee Fundación Tierra de Esperanza". 

Respuesta 
En cuanto al funcionamiento del dispositivo de drogas, cabe consignar que el Centro se 
ajusta a las recomendaciones técnicas para el almacenamiento y administración de 
medicamentos establecido en la Resolución N1358 de fecha 07 de marzo de 2018. 

A nivel regional se ha establecido un protocolo de entrega de medicamentos con equipo 
SENDA, mejorando el flujo de información, clarificando el envió de derivaciones y 
designación de triada tratante. Sin perjuicio de lo anterior a nivel central se trabaja 
actualmente en un protocolo de complementariedad de intervención entre SENDA y 
SENAME que fortalecerá la coordinación en esta materia, estableciendo roles, funciones y 
niveles de coordinación entre ambas instituciones. 

Observación relativa a: 

"Terminar de completar plantas de profesionales". 

Respuesta 
Según lo informado por director de PAl Newenche, se han incorporado 9 horas de 
Psiquiatra y  9 horas de Médico General, faltando completar 11 horas de terapeuta 
ocupacional, las que se encuentra en proceso de aprobación dentro del año en curso. 
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FACTOR 10: COMUNICACIÓN Y VISITAS 

Observación relativa a: 

'Poca privacidad de las visitas2. 

Respuesta 
Para generar condiciones de mayor privacidad de la visita se han definido medidas para 
optimizar el espacio disponible sin vulnerar principios de segregación, interés superior y 
seguridad. En la práctica, se procura que las visitas no se hagan en un espacio pequeño 
que implique una excesiva cercanía entre los distintos grupos familiares y que se resguarde 
que sus conversaciones no sean escuchadas por terceras personas. 

Sin perjuicio de lo anterior es relevante señalar que siempre que un joven solicito mayor 
privacidad se dispone de un espacio en área técnica para responder a dicho 
requerimiento. 

Observación relativa a: 

"El centro no cuenta con lugares destinados para las visitas íntimas". 

Respuesta 
Por el momento no se cuenta con un espacio que cumpla los estándares requeridos 
debido a las condiciones infraesfructurales del centro, esto podrá ser resulto una vez que 
se lleve a cabo un proyecto de conservación y adecuación de la infraestructura lo que se 
compromete para ser evaluado durante el año 2019. 

Es posible señalar que este tipo de visitas no han sido solicitadas por parte de los jóvenes. 

Observación relativa a: Utilización de buzón de sugerencia. 

Respuesta 
Los buzones de sugerencia se encuentran disponibles en espacio de gimnasio, y a 
requerimiento de los adolescentes, para lo cual se motivará su uso a través de 
intervenciones de los educadores quienes permanentemente recordarán a los jóvenes la 
posibilidad de utilizar estos dispositivos. 

Mensualmente se realiza apertura de buzón donde participan un joven como ministro de 
fe, Director de Centro y un profesional del equipo técnico, generando un acta de 
apertura, a partir de lo cual se procede a sistematizar las opiniones de los jóvenes del 
centro; lo que va en consonancia con lineamiento de uso de dicho espacio de parte del 
Servicio. En las últimas aperturas de buzón ha existido un promedio de seis cartillas donde 
los jóvenes presentan su opinión y sugerencias, las que son recogidas en las reuniones de 
casa para su abordaje y análisis de pertinencia. 

Observación relativa a: 

"Coordinar el acceso al sistema SIAGJ de Tribunales para tener una más expedita 
comunicación con ellos". 

Respuesta 
Al respecto señalar que, si bien en la actualidad no se cuenta con acceso al Sistema 
Informático de Apoyo a la Gestión Judicial (SIAGJ), esta falta ha sido suplida con la 
coordinación realizada con Tribuales desde el mismo centro a través de su abogado, 
quien mantiene una comunicación fluida con tribunales de control y accede con clave 
única a la Oficina Judicial Virtual, a fin de obtener actas y resoluciones que permitan 
mantener actualizada la información judicial en carpetas de los adolescentes. 
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OTRAS OBSERVACIONES: 

No hay. 

AVANCES: 

Durante el periodo informado el Servicio a través de la gestión del nivel regional se 
aprueba contrato con la constructora INGETAK resolución N°1664 de fecha 06 de junio de 
2018, que realiza el mejoramiento del acceso del centro por un monto de $208.071.757 
donde su ejecución se estima se desarrollara durante 120 días aproximadamente. 

En el ámbito técnico, durante el período se han desarrollado exífosamente los talleres de 
género, los talleres socioeducafivos planificados para el presente año y el primero de tres 
cursos de capacitación laboral a ejecutarse durante el resto de 2018. 

vi 




